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□任卫东

连日来，华北地区再遇“霾
伏”。不让百姓的“心肺”之患迁
延不愈，应成为各方努力的方向。

在这方面，“兰州办法”不妨
一试。西北重工业重镇兰州曾长
期顶着“全国十大污染城市”的帽
子，“太阳和月亮一个样，白天和
晚 上 一 个 样 ，鼻 孔 和 烟 囱 一 个
样”，甚至成了“卫星都看不见的
城市”。然而，经过最近三五年治
理，兰州稳定退出全国十大空气
重污染城市，2015 年底在巴黎气
候大会上获得今日变革进步奖。
虽然要彻底变“蓝”还须过大关，
但“黑兰州”确已不再。

兰州地处黄土高原，“两山夹
一河”，秋冬季静风天气多，污染
物不易扩散。

这 几 年 ，兰 州 大 气 治 污 用
“笨”办法狠抓落实。整个兰州市
区被划成 1482 个网格，逐一落实
减排责任。所有重点排污企业实
行干部 24 小时驻厂监察，1296 台
锅炉全部进行煤改气。2013年以
来，因为治污不力问责近千名干
部，一批治污得力的干部获提拔
重用。现在，兰州市每个格子里
有 多 少 台 燃 煤 炉 子 、每 台 炉 子

“吃”多少煤，能精确到个位数。
重拳治污之下，兰州市能源

结构迅速优化，城市布局逐渐合
理，为科学治污腾挪出空间。2015

年兰州 GDP 比 2009 年翻了一番
多，治污不但没有影响发展，还给
城市带来转型机遇。

实现“兰州蓝”靠的是“认真”
二字，靠的是严格执法、管控和监
督。没有踏石留印、抓铁有痕的作
风，科学治污只是纸上谈兵。从
2016年中央环保督察组的督察看，
仍有排污企业顶风作案，一些地方
等风来、靠投入的思想仍然存在。

治霾之策当然远不止“兰州
办法”这一条。因地制宜、因城施
策也是目前一些地方行之有效的
做法。然而，“千方百计”离不开
撸起袖子，只有扎扎实实把要求
落实到行动，才是破解治霾困局
的正途。

治雾霾不妨试试“兰州办法”

生育率的高低不仅仅受到生
育政策的影响，更受到社会经济发
展水平的影响，也就是“经济和社
会发展是最好的避孕药”。

全面二孩政策实施一年，全国
妇联日前发布的调查报告显示，有
生育二孩意愿的为20.5%，不想生
育二孩的为53.3%，不确定是否生
育二孩的为 26.2%。人口专家何
亚福在新京报作上述表示

据南国早报报道，2007 年，广
西的罗衍宗花500元买了台二手放
映机，开始走村串巷为村民义务放
映电影，一放就是 10年。近日，他
因无经营许可证被取消放映资格，
2017 年起不能再为村民放电影。
老罗想不通：“我不收钱，让村民有
文化娱乐，也会有人阻止？”

他动了一些人的奶酪

@杭先生：你不收钱，有人想
收呀！

@辛忆昔：不收钱义务放映也
需要经营许可吗？

@到处乱跑闲人：义务放映，
没有经营一说，哪里来的无证经营？

@关洋LZ：他动了一些人的奶
酪。

版权意识弱，放映侵权

@穆Ye少年：版权意识太弱。
自己看就行了，大家一起看就不行
了。

@璨玉琳华：随意公开播放别
人的作品，不管是否营利都是侵权。

@璃雅迷卡Broken：除了版权
问题，还有一个是播放的内容是否
有正确导向。

法律和人情起冲突

@阴成香：大事管不了，小事
管管还上新闻了。

@minlian小兔：该执法的不去
执法，不该执法的强制执法。

@爱飚车的猫：打个气球涉刑，
放个电影叫停。都什么规定啊？

@立本_慎言：法律和人情的
冲突——讲人情违背法律，讲法律
伤人情。

政府提供的文化服务不够

@大禹者说：既然政府没有提供
农民需要的文化服务，有人代替提供
不是更好吗？完全可以通过政府购
买服务的方式解决这一尴尬问题。

@金金金金金子华：村委会镇
政府应反思：是否做好了村民的文
化普及工作，是否为村民的文化生
活增色添彩。

（以上言论来自新浪微博）

为农民义务放电影
竟被叫停了

□叶竹盛

近日，天津大妈赵春华在街头
摆的气球射击摊，因6支枪形物被
鉴定为枪支，被法院一审判刑3年
半。该案曝光后，引起公众关注。
记者查询发现，因摆气球射击摊被
以非法持有枪支罪追究刑事责任
的，赵春华并非首例。全国类似案
件有 23 个，其中 17 人被判缓刑，3
人被判处管制，3人被判处实刑。

很少有人会料到，街头上看起
来人畜无害的气球射击摊贩，竟然
成为文学形象上大多穷凶极恶的
非法持枪罪犯。这与一般公众的

普通预期形成了严重的反差。
当法律令人“想不到”，并不意

味着法盲太多，而可能是法律本身
出问题了。美国法学家富勒曾提
出，法律有八个内在的德性，其中
之一就是不能要求人们做不可能
做到的事情。

气球射击游戏的摊贩被判处
非法持有枪支罪，并处以实刑，严
重违背了人们的一般认知，实际上
是对人们提出了超乎一般标准的
不合理要求，违反了“法律不可要
求人们做不可能之事”的内在德
性。犯罪是严重的违法行为。犯
罪需有明文规定方成立，原因便是

可以提前告知理性的人们，哪些情
况可能构成犯罪，为了避免犯罪应
对哪些事以谨慎态度待之。

因此，当司空见惯的事情被犯
罪化了，那便相当于要求人们必须
异常小心谨慎才能躲开犯罪陷
阱。这样的法律已经超出了对人
们的一般性要求，实质上已经无法
让人们好好过日子。

根据最善意的理解，非法持有
枪支罪的立法初衷正是为了避免
枪支泛滥导致的社会混乱和恐惧，
但是当持有打气球的玩具枪也可
能被认定为非法持枪罪之时，将制
造出另一种难以消弭的恐惧。

摆射击摊获刑，法律不该让人“想不到”

□雨来

该不该禁放烟花爆竹，历来就
有争论。随着人们环保意识的增
强，现在主要是严格禁放派与适度
燃放派之间的口水战。近日，市政
府出台《平顶山市禁止燃放烟花爆
竹的规定》，市区全面禁放烟花爆
竹。晚报记者随机采访了市民，果
然验证上述判断——一些人认为
应完全禁放，一些人则建议应分步
实施或以电子烟花代替；至于完全
支持燃放烟花爆竹的，也甚为稀
罕。

这样的争论，估计还要继续下
去。我们在这里也探讨一下燃放烟
花爆竹的合理性与否。

为什么要燃放烟花爆竹？支持
者认为，燃放烟花爆竹是传统习俗，
很喜庆。那么，燃放烟花爆竹的传
统从何说起呢？一种相对合理的传
说是，用烧竹子发出的噼噼啪啪之
声，来驱赶“年”这头猛兽，久之，就
有了驱邪的含义。火药发明之后，
爆竹演化为鞭炮，声光更为强大，除
了驱邪，又有了祝福的新意。到了
现代，加进现代技术后，又演化出烟
花这样的艺术品。

对现代人而言，燃放烟花爆竹
只是一种习惯，已经失去了传统的
含义。现代人对自然已有了科学的
认识，对自然界的莫名恐惧已化为
乌有，驱邪的含义不该继续存在。
传统习俗有扬有弃，不可能照单全

收。燃放烟花爆竹在农业社会可以
理解，在现代化的城市就不太合适，
毕竟声光及烟尘污染会严重扰乱生
活。而作为艺术品的烟花，在重大
节日或事件中，可以作为祝贺或节
目集中燃放，但在诸如过年这样的
节点，在城市中无序燃放，会造成很
大的环境污染。而且，这与直接烧
钱也没什么区别，既不低碳也不利
于节俭美德的养成。

现在，禁放烟花爆竹，最大的背
景或理由是，大气污染很严重。今
年的雾霾已超出预期，比如，北京就
对雾霾预计不足，不得不两次延长
重污染橙色预警。地处华北雾霾圈
的平顶山，每个人都对雾霾深有感
触。烟花爆竹虽然不是空气污染的

主要来源，但我们为什么要在空气
质量这头垂死的骆驼身上再压一根
稻草呢？何况每逢农历春节，它很
可能就是空气污染的主要来源。这
样的传统习俗，我们宁肯不要。

所谓的传统习俗，已失去了传
统含义，又为空气污染“加油”，那
么，它所谓的喜庆已可有可无。

目前，全国已有数百城市颁布
了燃放烟花爆竹的禁令，且相当有
民意基础，现代文明与传统习俗越
来越不相容。借雾霾这个“新生事
物”，该给烟花爆竹说再见了。期待
不久的将来，禁放烟花爆竹不仅是
一地之规定，更能顺应民意写入法
律中。

（相关报道见今日本报A03版）

该给烟花爆竹说再见了

@微言博议

广东珠海出入境检验检疫局拱北办事处工作人员近日截获一株“何首乌”，经检疫
发现属于假冒商品。检验检疫部门春节前特别提醒，旅客在境外选购物品时，不要轻信
商家所言，要注意仔细分辨物品真假，同时主动了解检验检疫相关规定。新华社发

“上洋当”


